

auch auf die Seemacht, und bald war seine Flotte besser gebaut, besser versehen und besser bewaffnet, als man es von den Kräften seines Landes erwarten konnte. Friedrich und sein treuer Minister unterwarfen bei allen

diesen Veränderungen ihre Pläne der öffentlichen Erörterung, und so wußten sie die öffentliche Meinung selbst aufzureizen und zu bewaffnen gegen Mißbräuche und Vorurtheile, die bekämpft werden mußten.

N o t i z e n.

In dem berühmten Fabrikorte Soho bei Birmingham ist schon seit 1788 eine Mühle zum Münzen von Boulton errichtet. Seitdem ist der Erfinder unablässig bemüht gewesen, die Maschinerie zu verbessern. Er hat, mit Bewilligung der Regierung, schon zu verschiedenen Zeiten kupferne und silberne Münzen für England, Irland und die ostindische Compagnie geprägt. Diese Münzmühle setzt zu gleicher Zeit acht Maschinen in Bewegung, die zusammen in einer Stunde gegen 40,000 Geldstücke liefern können. Sie werden von Dampfmaschinen getrieben, und ihre Operationen sind vornehmlich, das Garkupfer heiß auszuwälzen, die kalt gewordenen Platten fein zu walzen, aus den Platten die Münzsorten auszuschlagen, und die Formen unter den Stempel zu bringen. Außerdem gibt die Maschine die Zahl aller Stücke an, die aus dem Stempel kommen, wodurch die Defekte sicher verrathen werden. Der Kaiser von Rußland und der König von Dänemark haben schon seit einiger Zeit solche Münzmühlen erhalten.

Es kommt jetzt sehr viel Baumwolle aus der Levante über Wien. Wenn die Verbindung zwischen Wien und Konstantinopel offen bleibt, so wird von dem letztgenannten Orte noch viel von diesem Produkte bezogen werden können. Die Karawanen aus Assen haben eine Menge Baumwolle dahin gebracht, so wie auch arabischen Kas-

see. Die Türkei kann jährlich 100,000 Ballen Baumwolle den europäischen Manufakturen liefern.

Auf den Inseln des griechischen Archipels und in der ganzen Levante, mahlt man den Kaffee nicht, sondern stößt ihn mit einer eisernen Keule in einem hölzernen Mörser. Dieß ist wirthschaftlicher und der Kaffee wird feiner. In den meisten griechischen Inseln trinkt man ihn ohne Zucker. Ueberhaupt wird dort sehr wenig Zucker gebraucht. Zu allem Backwerke nehmen die Griechen Honig.

Legoux de Flair erzählt in seinem unlängst erschienenen, zur Kunde Indiens sehr schätzbaren Essai historique, géographique et politique sur l'Indoustan, (Hindustan ist, wie auch schon kundige Engländer angaben, nach Legoux der richtige Name) daß von der Küste Malabar aus Handel mit Haifisch-Flossfedern nach China getrieben wird, wo solche als eine sehr gaumreizende, auch stimulirende Speise genossen werden.

Ein Bürger zu Mühlendorf am Inn in Baiern, Michael Rag, verfertigt eine Pappe, die zu Dachschindeln gebraucht werden kann, welche allen Einwirkungen der Luft trohen. Er soll diese Pappe auch schon mit gutem Erfolge statt des Leders zu Schuhsohlen angewendet haben.